

EL REDACTOR GENERAL.

Cádiz miércoles 31 de julio de 1811.

ORDEN DE LA PLAZA. = Gefe de dia el coronel D. José María de Lila, sargento mayor del regimiento de Voluntarios distinguidos. Parada: los cuerpos de la guarnición. Ronda: Milicias. Baños: Voluntarios.

VARIEDADES.

Nada importa que una raza de necios se haya levantado contra los periodistas, procurando concitar contra ellos el odio público por los medios mas viles é indignos, y aspirando á que recaiga una injusta venganza contra los que mas amantes de su patria, que esos satélites infames que tanto los vituperan, tratan de manifestar con noble ingenuidad, los errores que es preciso desterrar, las reformas que es menester hacer, los derechos que se deben proclamar, y la marcha que es indispensable seguir, sino queremos caer en el hondo abismo, que está abierto baxo nuestros pies.

Cuando emprendimos la espinosa ocupación de escribir para el público, sabiamos muy bien los ataques á que nos exponiamos; pero resueltos á todo trance á contrarestar estos embates y amarguras, hemos hecho las reflexiones que nos han parecido justas, y nos reputaríamos criminales sino las continuásemos ahora que los peligros se aumentan, y nuestra inacción no se disminuye.

La salida de España del rei intruso ofrecia á la curiosidad política no pocas cuestiones, cuya resolucion era difícil: aun los hombres prudentes llegaron á creer que desesperado el usurpador de poder asegurar á su hermano una dominación tranquila sobre hombres que tanto hacian por ser independientes, queria dexar á merced de sus mariscales el gobierno de la península; viniendo á ser esta forzada resolucion el mejor presagio de un término feliz á nuestra lucha.

Añadían los incautos á esta ilusión encantadora, que el estado de los exercitos enemigos era el mas deplorable; que el insolente tirano no podia enviar ya refuerzos para consumir los horrendos planes trazados por su perfidia; y que otros poderosos enemigos le llamaban por el Norte. Con estas esperanzas, si no se entibiaban nuestros deseos de ser libres, al ménos no se aumentaban nuestros esfuerzos para lograrlo. Corria el tiempo, y por desgracia, él nos ha hecho ver la equivocacion en que hemos vivido. Nuevas desventuras, nuevas derrotas han llamado nuestra atención; ellas con voces terribles nos han dicho: *Espanóles, vues-*

tra libertad está en inminente peligro; un enemigo poderoso atenta contra vosotros . . . si no dais un impulso extraordinarísimo á vuestras fuerzas, la patria se pierde.

En vano es querer ocultar nuestra situación. ¿ Quien ha sido el malvado que nos ha hecho beber el fatal beño de una necia confianza, manteniendonos en un funesto olvido de lo que nos convenia hacer para salvarnos? ¿ Porque mil crueles aduladores, ó insensatos han temido manifestarnos nuestro riesgo? ¿ Creian que la generosidad española cederia al peso del infortunio? ¡ Ah! *La España puede y debe ser libre*; ya lo hemos dicho muchas veces; los españoles, esos hombres que merecen la admiración de todo el mundo, no se arredran ni desmayan por mas que se acumulen contra ellos las adversidades: en sus almas están grabados los nombres de sus venerables abuelos; de aquellos que supieron vivir libres del yugo extranjero, ó morir libres peleando con sus injustos invasores; y el recuerdo de estos hechos esclarecidos los hace indomables. ¿ Porque, pues, no hablarles el noble lenguaje de la verdad para que despleguen todo su heroismo? ¡ Ah! culpables seríamos sino lo hiciésemos.

A este tiempo, españoles, pisa otra vez nuestro desventurado suelo el intruso rei José, y 600 guerreros caminan á España. La horrosa guerra que devasta nuestras fertiles campiñas, alza ahora con mas furor su rabiosa y ensangrentada cabeza, y nos anuncia mayores desgracias: el barbaro usurpador tiene fixados sus feroces ojos sobre la apetecida presa que cuenta ya por suya: la infamia nos amenaza . . . ¿ Y que, consentiremos despues de tres años de gloria, despues de haber visto derramada nuestra sangre y la de los objetos mas queridos de nuestro corazon, despues de haber recogido por tantas veces los laureles de la victoria, consentiremos ser encadenados entre las naciones esclavas que tiran del pesado carro del mas inhumano de los mortales? ¿ Viviremos entre los que nos han cubierto de luto, y se complacen en vernos derramar lágrimas de dolor? No, no nacieron los españoles para vivir tan envilecidos;

dignos son de otra suerte ménos infausta.

Vosotros ; oh padres de la patria ! en cuyas manos están los destinos de esta nacion magnánima , aplicaos con todo empeño á su salvacion : dexad á un lado las pretensiones de los particulares , abandonad los asuntos pequeños , y no se trate en el sagrado recinto de vuestras deliberaciones , sino de atajar ese impetuoso torrente que viene desatado contra nosotros : poned en movimiento todos aquellos resortes de que se valieron los pueblos antiguos para excitar las grandes pasiones que conducen al heroismo , y hacen invencibles las naciones : medidas ordinarias no nos han de salvar ; el linage de esta guerra no admite transaccion de ninguna especie : *vencer , ó ser viles esclavos* es la alternativa de nuestra lucha. Haced que todos conozcan esta verdad terrible , y sed fuertes é inexorables con los que quieran frustrar los deseos de la nacion. Si esta quiere pelear , si quiere ser libre , y si para conseguirlo ha depositado en vosotros su confianza , responsables sois ; oh padres de la patria ! de su futura suerte.

IMPRESOS.

El teniente general D. Pedro Rodriguez de la Buria á las Córtes generales.—La Regencia me nombró gobernador de Cádiz. No me quejo de que V. M. no lo aprobase ; pero sí de las expresiones de algunos diputados en la discusion que sobre ello hubo.—He servido con distincion 41 años desde la clase de cadete. Me hallé en la expedicion de Argel , en la conquista de la isla de Sta. Catalina , y en la toma de Panzacola : milité con aprobacion del gobierno baxo las banderas rusas en Moldavia contra los turcos , y en el Báltico contra los suecos , obteniendo la cruz de san Jorge. Establecí las milicias del reino de Valencia , fui 6 años perseguido por el favorito , y al fin nombrado en 1807 para recibir el exército frances en la frontera. Cumplí , como debia , este encargo , observé los perversos designios de nuestros falsos amigos , y de todo di parte al gobierno. Expuse mis temores sobre el viage de nuestro rei ; pero la misma confianza de algunos de sus consejeros hicieron inútil mi celo. Llegó la revolucion , y mandé un cuerpo del exército de Castilla ; me encargué despues de otro del de reserva , y al fin fui empleado en Extremadura hallándome en la batalla de Medellin , por cuyo mérito obtuve una pension. Invadida Andalucia fui encargado del ramo militar del condado de Niebla , asistiendo 14 meses á las sesiones de la junta de Sevilla , que allí estaba.—Se me objeta haber recibido al exército frances ; pero lo hice de orden de mi rei , y con ella habria recibido al *gran Lama*.

¿ El Infante D. Carlos no fue tambien á recibir al *Corso* ? Se me imputa haber sido favorecido de Godoi , cuando he mostrado los agravios que me hizo. ¿ Porque , pues , se me calumnia ? Señor , pido á V. M. reparacion de la ofensa que sufro.

Gaceta de la Regencia del 30.—Los diarios de Paris , hablando de la batalla de Albuhera , suponen que las fuerzas francesas eran 180 hombres , y que su pérdida no pasó de 2800. La carta interceptada á Gazan con fecha de 19 de mayo no dexa duda de que los heridos , que habia podido retirar , ascendian á 40 ; pero las cartas de Sevilla refieren haber entrado allí 50 de estos ; y noticias contestes persuaden que su pérdida total fue de 150 hombres.—Concluye la gaceta con el parte oficial de la accion del Sr. Morillo entre Campanario y Talarrubia , (que anunciamos en el suplemento al nùm. 43) y acompaña un estado de la entrada y salida de caudales de la tesoreria mayor , perteneciente al mes de marzo , publicado ya el del mes anterior con el número precedente de la misma gaceta.

Diario mercantil de Cádiz del 30.—Contiene la respuesta dada á D. Francisco Sanchez por el general del canton de Consuegra , y una *anedocta patriótica* del valiente oficial Ripoll , muerto en Tarragona.—José llegó á Búrgos , y hasta ahora nada se sabe de refuerzos.

Conciso del 30.—Conforme á una carta de Vitoria , los franceses han impuesto una contribucion de 4 millones á aquella provincia , en venganza del apresamiento hecho por Mina del gran convoi : á Francia pasan muchos invalidos , y entre estos y los sanos habrán salido 300 hombres en 5 meses. A pesar de todo , no debemos descuidarnos.—Los enemigos no dan cuartel á la *division de Manso* ; pero ella usa de represalias con el *trestanto*—El 1.º de julio salieron de Valladolid los empleados del exército enemigo y *renegados*. En el exército frances de Castilla hai extraña insubordinacion : 80 *dragones tomaron por capricho el camino de Francia , á pesar de las amenazas y ruegos de sus gefes*—Bel-liard pide pronto socorros desde Madrid , y esto lo escriben de Yelves.

NOTICIAS.

Constantinopla 12 de abril.—El sepulcro de la Sultana , madre del sultan Selim , que estaba en Rioud ha sido robado. Este atentado se cometió de noche , y el valor de las telas , alhajas y piedras preciosas robadas asciende á 500 piastras. Se han preso

algunos esclavones por sospechas : el castigo será terrible. El depuesto gran visir Jussuf-baxá se ha retirado á Chio.

Moscú 30 de abril.— El canciller conde Osterman, ministro de Catalina 2.^a, ha muerto ayer en edad de 87 años, acabándose con él la línea masculina de esta ilustre familia, tan célebre en la historia moderna de Rusia.

Lemberg (Gallitzia) 5 de mayo.— Se ha principiado aquí á fabricar azúcar de arce, habiendo hecho felices ensayos en varias partes.

Stokolmo 9 de mayo.— La comision para el nuevo código civil y criminal ha convidado por medio de los periódicos á todos los literatos, á fin de que le dirijan sus observaciones para la perfeccion de este importante objeto.

Leipsick 15 de mayo.— En la feria de este año solo ha habido unas 10 obras nuevas, la mayor parte de poco mérito: se han presentado sin embargo algunas excelentes.

Copenhague 18 de mayo.— Para prevenir toda comunicacion con los enemigos, y la introduccion de contrabandos, ha publicado el gobierno un *reglamento sobre pesca y navegacion* en las costas de Sleswig y Holstein.

Viena 20 de mayo.— Ha muerto en Belgrado á los 72 años de edad Demetrio Obradowitsch, escritor célebre entre los serbios, y maestro de Czerni-Jorge.

Berlin 25 de mayo.— S. M. ha dado un nuevo traje al clero, que consiste en una sotana de lana con cola larga, y un solideo de terciopelo negro.

Augsburgo 25 de mayo.— De todas partes de Francia piden á Alemania simiente de remolachas para los plantios de azúcar, la libra de esta semilla se vende á 2 florines lo ménos.— El instrumento conocido, baxo el nombre de *harpa edica*, que expuesto al paso del aire produce por la vibracion de sus cuerdas un sonido natural, mas melodioso que el del *armonicon*, ha conducido al Sr. Schoell, maquinista de Stuttgardt á inventar un instrumento, que produce artificialmente este mismo sonido. Llámase *anemochordio*, y es semejante á un clave, teniendo un fuelle en su parte inferior, y dirigiéndose el aire por el medio del teclado. (*Abeja del Norte.*)

Lisboa 16 de julio.— (Extracto de un oficio del Lord Wellington al Excmo. Sr. Forjaz, fecha del 11 en el cuartel general de la Quinta de san Juan) El 7 se puso en movimiento un gran cuerpo de caballeria enemiga y como dos batallones de

infanteria que se hallaban en el Montijo, con direccion al Gévora, y tomando el camino para Villa del rei, Roca y Albuquerque; de cuyo último punto se retiraron el 8 todas las tropas enemigas. El ejército frances de Portugal ha vuelto á tomar las mismas posiciones, que ocupaba en la margen derecha del Guadiana cuando lo noticié á V. E. el 4 del corriente.— El general Bessieres se halla otra vez de vuelta en Valladolid, en cuyas cercanias ha reunido un cuerpo considerable, y Bonnet se mantiene en las inmediaciones de Leon y Benavente. Continuan las guerrillas escarmentando al enemigo; y ademas del choque que tuvieron sobre Valladolid, y de que hice mencion en mi anterior, D. Julian Sanchez tuvo otro igual en Salamanca el 29 de junio, aconteciendo sin embargo que un cuerpo considerable de guerrillas, formado de las de varios gefes, y que se habian apoderado de un convoi en Peñaranda, fue despues sorprendido en el mismo lugar el dia 30 de junio, y disperso con pérdida de unos 200 hombres, entre muertos, heridos y prisioneros. (*Gaceta de Lisboa.*)

COMERCIO.

Para la Habana, ha abierto registro la fragata el *Despacho*, su consignatario D. Ildefonso Ruiz del Rio.

Para Veracruz, la fragata *Feliz*, recogerá la correspondencia el 10 de agosto próximo. La despacha D. Fernando la Sierra, calle de Murguía número 155.

PARTES TELEGRAFICAS DE LA LINEA.

Dia 30.—Desde las 12 de ayer á las de hoy. Continuan los enemigos sus trabajos en la casa fuerte del olivar llamado del Comandante, en el molino de Guerra, y en la bateria de la casa del Coto: nuestra tropa en la bateria y reducto á la derecha del Portazgo, y en el campamento de Santa-Petri: los ingleses en la bateria de Gallineras alta: y los portugueses en Torre-Gorda, sus inmediaciones y molino de Santibañez. Los enemigos han hecho fuego desde varios puntos de su linea, contestándoseles de la nuestra.—De Chiclana á Puerto Real han pasado una partida de coraceros, 2 carretas, y un carro con enfermos: de Puerto-Real al Puerto dos partidas de caballeria y 20 acémilas mayores cargadas: de Xerez al Puerto 150 infantes: del Puerto á Puerto-Real 80 acémilas mayores cargadas, un convoi de 30 carros cubiertos y 10 con paja, 10 piezas de artilleria volante, y 4 carros de municiones. Ayer tarde estuvieron haciendo ejercicio los enemigos en la bateria de la Cabezuela con 4 piezas iguales á las con que bombardearon esta plaza, las que tienen oculas con un parapeto.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Dia 30.—Desde las 12 de ayer á las de hoy han entrado los buques siguientes: De Ayamonte y Cartaya 7 bucs. coast. nacionales, con carbon, paja, y frutas.

Día 30. Parte de Sanidad: el día 28 fueron enterrados cinco cadáveres.

El señor Vice-Presidente nombró para examinar la memoria del encargado del ministerio de hacienda de Indias, á los señores Alcocer, Morales de los Rios, y Moragues: para la comision de arreglo de provincias al señor Tamariz; y para examinar el expediente y demas documentos presentados por el señor Garcés, relativos á los procedimientos del comandante de armas del campo de Gibraltar, fueron nombrados los señores Andres, Lopez del Pan, y Terreros.

La junta Censoria de esta provincia, hizo presente: que siendo parte en la causa del Robespierre se le ofrecia alguna duda en cuanto á calificar el número 10 de este periódico, en cuya consecuencia pedia á S. M. se sirviese indicarla lo que deberia hacer, mediante á que este caso no se halla prevenido en el reglamento de la libertad de imprenta. El señor Oliveros dijo, que esto ya estaba decidido en el hecho de haber comisionado las Cortes al consejo de Castilla para que entendiese en el particular, debiendo la junta de Censura acudir á este tribunal á exponer lo que le pareciese: así quedó aprobado.

En vista de la consulta del consejo de Regencia, referente á una memoria del intendente de Valencia, en que especificaba las fanegas de sal que se daban de limosna en aquel reino, por cuenta del Estado, á varios establecimientos piadosos, se acordó: que se continúe este repartimiento como se ha hecho hasta aquí.

Varios señores diputados americanos se quejaron de que su honor estaba mancillado por un escrito publicado por D. José Gonzalez Montoya, el cual con la representacion que hizo se pasó á la junta de Censura para la debida calificacion; y que con efecto esta le habia declarado por libre de toda tacha legal. El señor Alcocer tomó la palabra e hizo sobre el escrito largas reflexiones: notó que no solo contenia injurias contra los americanos, sino tambien contra el Congreso; pues se decia que está lleno de partidarios que se muestran indiferentes á la salvacion de la patria, lo que, siendo cierto no debia consentir S. M. subsistiesen en su seno sujetos tan perjudiciales: expuso tambien las voces insultantes con que se denigra á los americanos llamándolos ineptos, irreligiosos y holgazanes, cosa á la verdad que causaba escándalo, tratándose de unos habitantes tan decididos por la buena causa; y concluyó: que mediante á ser calumnioso y subversivo del orden el citado escrito, mucho mas cuando el autor dice que lo escribió de orden del gobierno, y con apoyo de las Cortes, cosa que podria producir en América tristisimos efectos, convendria que S. M. se sirviese mandar, que por los señores secretarios se dé certificacion de no haberse dado á Montoya semejante orden por parte de las Cortes: que por el secretario del despacho que compete, se dé otra certificacion que manifieste que tampoco la Regencia dió por sí comision ni orden para que se escribiese el folleto de que

se trata; y últimamente, que con estos documentos volviese el escrito á la junta de Censura, para que lo califique segun el reglamento.—En seguida hablaron los señores Ostolaza, Perez, Oliveros y otros, y quedó resuelto: que, cuando las certificaciones pedidas, acudan los interesados á donde corresponda.

Continuó la discusion sobre premios militares, y habiendo el señor Samper presentado con la modificacion debida las partes que quedaron ayer pendientes del artículo, se aprobó lo siguiente: *Lo será tambien defender una plaza sin hacer su entrega, sino por absoluta falta de provisiones de boca y guerra, ó por tener brecha abierta practicable, haber perdido los fuertes, y obras exteriores, la tercera parte de su guarnicion, resistido y disputado el asalto, ó asaltos de la brecha por los medios que enseña el arte, y de los cuales se hace uso en tales apuros; habiendo hecho las salidas competentes resistiendo en todas hasta la retirada á la plaza, y defendiéndose con heroísmo hasta el último momento.* (Se levantó la sesion.)

CALLE ANCHA.

Dícese que las Cortes se hallan ocupadas en examinar una proposicion del gobierno británico acerca de que se conceda á sus súbditos el libre comercio en nuestras Américas, comprometiéndose por su parte á emplear eficaces medidas para poner término á los disturbios de aquellas regiones. Añádese: que el general Graham volverá á Cádiz con una division respetable para guarnecer su linea.

Con motivo del fallecimiento de la condesa viuda de O-Reilly, se repartieron en Madrid esquelas de convite para su funérul, en las que entre los nombres de otros parientes, se hallaba el del general Castaños, que convidaba tambien á la funcion. Alarmóse la policia, y escandalizaronse los afrancesados, con tanto mas motivo, cuanto que notaron el placer con que aquel fidelísimo pueblo leia el nombre de un general patriota. El gobierno opresor, siempre vigilante, ha hecho visas diligencias para descubrir en donde se habian impreso las esquelas ignorándose si lo ha conseguido, y las medidas que ha tomado contra los que contribuyeron á este hecho.

Cádiz 30.—A consecuencia de la representacion de la junta de Presidencia de elecciones para vocales de esta junta Superior, (de que se dió noticia en el núm. 42) se le pasó con fecha de 24 por el consejo de Regencia el decreto de S. M., mandando que la junta Superior de esta ciudad, el Ayuntamiento, el sindico procurador y el personero nombren un elector por parroquia, que procedan juntos con el electo en la Isla de Leon á nombrar los electores de partido, que sucesivamente lo hagan de los 3 vocales de la junta Superior.